

El Primer Congreso Internacional de Ciencia Política de la Amecip, Guanajuato 26-28 de agosto de 2013

*The First International Congress
of Political Science - Amecip,
Guanajuato on August 26-28, 2013*

Margarita Argüelles Gómez*

México logró instituir una asociación de politólogos representativa de la disciplina de nuestro país el 1 de junio de 2012, con el testigo de honor invitado para este cometido, el Dr. Glaucio Soares, entonces Secretario General de la Asociación Latinoamericana de Ciencia Política (Alacip). Este hecho cobra relevancia en tanto que, habiendo amplio número de profesionistas y científicos en Ciencia Política con reconocimiento nacional e internacional, no existía una asociación mexicana de politólogos que fuera representativa de la disciplina y que mereciera el reconocimiento de los organismos internacionales que asocian a los científicos y profesionistas de la Ciencia Política.

Con este impulso, después de un año y tres meses de preparación, se llevó a cabo el Primer Congreso Internacional de Ciencia Política en México con el propósito que quedó plasmado en el subtítulo: “Hacia la Institucionalización de la Ciencia Política en México” en la ciudad de Guanajuato del 26 al 28 de agosto de 2013.

Magistrales: reunión inédita

Las actividades que condujeron a la institucionalización de la Asociación implicaron una intensa y compleja actividad académica. Además, en esta ocasión la relevancia quedó de manifiesto en el hecho de que por primera vez en México se dieron cita ocho Ponentes Magistrales de suma impor-

* Profesora-Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, BUAP. Secretaria Ejecutiva de la Asociación Mexicana de Ciencias Políticas (Amecip). *De Política*, REVISTA DE LA ASOCIACIÓN MEXICANA DE CIENCIAS POLÍTICAS / Año 2, núm. 2, enero-junio de 2014. pp. 187-193.

tancia para la comunidad de la Ciencia Política Internacional: Leonardo Morlino (Universidad LUISS, Italia), Timothy Power (Universidad de Oxford, Gran Bretaña), Philippe Schmitter (European University Institute, Italia), Lucy Frances Annie Taylor (University of London, Department of International Politics), Gianfranco Pasquino (Universidad de Bologna, Italia), Manuel Alcántara (Universidad de Salamanca, España), Ludolfo Paramio (Consejo Superior de Investigaciones Científicas, España) y Dieter Nohlen (Universidad de Heidelberg, Alemania). Todos ellos recibieron la distinción de ser Miembros Vitalicios de la Amecip durante la asamblea estatutaria que se llevó a cabo al finalizar el Congreso.

Cooperación conjunta hacia la institucionalización

En la tarea de la coorganización, la participación del Instituto Electoral del Estado de Guanajuato (IEEG) y la Universidad de Guanajuato fue definitiva, además de la Fundación Konrad Adenauer. Es así como presidieron la ceremonia inaugural: El Dr. José Manuel Cabrera Sixto, Rector General de la Universidad de Guanajuato (UG); el Dr. Luis Felipe Guerrero Agripino, Rector Del Campus Guanajuato, la Dra. Teresita De Jesús Rendón Huerta Barrera, Directora de la División de Derecho, Política y Gobierno; el Mtro. J. Jesús Badillo Lara, Presidente del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Guanajuato; Dr. Stefan Jost, Konrad Adenauer en México; Dr. José Manuel Luque Rojas, Presidente de la Asociación Mexicana de Ciencias Políticas; la Dra. Margarita Argüelles Gómez, Coordinadora General del Congreso y Secretaria Ejecutiva de la Amecip, y en representación del Gobernador del Estado, Lic. Miguel Márquez Márquez, el Director General de Enlace Gubernamental de la Secretaría de Gobierno, Lic. Salvador Ernesto Villegas Bermúdez.



Igualmente, en la construcción del Primer Congreso Internacional Amecip fue puntual el seguimiento de la Dra. Teresita Rendón y del Lic. Eduardo García Barrón (Secretario Ejecutivo del IEEG), así como las acciones operativas de la Lic. Laura Razo del IEEG, y de la Lic. Efigenia Corona y de la Dra. Aidé Hernández, de la UG. No será suficiente agradecer su dedicación, empeño y resolución para sortear circunstancias propias de una organización integral cuyos resultados fueron más que evidentes.

Invitados Especiales de Asociaciones hermanas

De la misma forma, se dieron cita 16 participantes especiales que la Amecip consideró por su relevancia en la representación de la politología. La invitación corrió para los directivos de 14 instituciones: Claudia Sylvia Heiss Bendersky, Presidenta de la Asociación Chilena de Ciencia Política (ACCP); Gabriela Ippolito De O'Donnell, Fundación Kellog; Glaucio Soares, Secretario General de la Asociación Latinoamericana de Ciencia Política (Alacip); Juan Luis Paniagua, Presidente de la Asociación Española de Ciencia Política (Aecpa); Patricia Muñoz Yi, Presidenta de la Asociación Colombiana de Ciencia Política (Acpol); John Ishiyama, Miembro del Comité Ejecutivo de American Political Science Association (Apsa) USA; Federico Irazábal, Secretario General de la Asociación Uruguaya de Ciencia Política (Aucip); Terrell Carver, Secretario de Relaciones Internacionales de la Political Science Association (PSA) de Gran Bretaña; Simón Pachano Holguín, Presidente de la Asociación Ecuatoriana de Ciencia Política (Aecip); Carlos Milani, Secretario General de las Asociación Brasileña de Ciencia Política (ABCP); Simona Piattoni, Directora del Comité Ejecutivo de la European Consortium for Political Research (ECPR); Stefan Just, de la Fundación Konrad Adenauer-México; Nicole Stopfer, de la *Fundación* Konrad Adenauer-México; Héctor Fix, Director del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM; José Viacava, Miembro del Comité Directivo de la Asociación Chilena de Ciencia Política (ACCP); Jaime Baeza, Miembro del Comité Directivo de la Asociación Chilena de Ciencia Política (ACCP).

Durante el Congreso, siete de estos invitados especiales (foto siguiente página), presentaron la situación que guarda la ciencia política en sus países en Europa, la ECPR, y en América Latina: Aecpa, Acpol, Aucip, PSA, Aecip y ABCP. Un espacio de reflexión y gran aprendizaje.



Ponencias y Presentaciones académicas

Para dar cumplimiento a la Convocatoria, el Comité Científico se dio a la tarea de dictaminar los resúmenes y ponencias que se aceptaron en los 28 Ejes dispuestos.

Después, el ejercicio académico que se vivió durante tres días estuvo coordinado por los responsables, especialistas en los temas relacionados.

Ejes y Coordinadores, Primer Congreso Amecip

1. Historia de la Ciencia Política en México y América Latina	Dr. Víctor Alarcón Olguín
2. Democracia	Dr. Fernando Barrientos Del Monte
3. Democracia, Calidad de las Elecciones y Organismo Electorales	Dra. María de Lourdes Rosas López
4. Partidos Políticos y Sistema de Partidos	Dr. Jesús Alberto Rodríguez Alonso
5. Instituciones Y Políticas Públicas	Dr. Fernando Patrón Sánchez / Dr. Víctor Figueras Zanabria
6. Cultura Política	Dr. José María Infante
7. Género Y Política	Dra. María del Rosario Varela
8. Comportamiento Político, Opinión Pública y Elecciones	Dr. Ernesto Hernández Norzagaray
9. Comunicación Política	MC. Lerins Varela Castro
10. Política Comparada	Dra. María de Lourdes Rosas

11. Derecho Constitucional y Sistema de Gobierno	Dr. Jesús Tovar / Dr. Jorge Mena
12. Poder Judicial	Dr. Jorge Mena Vázquez
13. Religión y Política	Dra. Nelly Caro Luján
14. Seguridad Nacional, Seguridad Humana y Estudios de Conflictos	Dra. Laura Nelly Medellín
15. Ciudadanía y Sociedad Civil.	Dra. Laura Collin Harguindeguy
16. Teoría Política	Dr. Felipe Carlos Betancourt
17. Administración Pública y Gobernanza	Dr. Roberto Moreno Espinosa
18. Acción Colectiva y Movimientos Sociales	Dr. Eduardo Bautista Martínez / Dra. Margarita Argüelles
19. Transparencia y Rendición de Cuentas	Dr. Juan Antonio Taguenca Belmonte
20. Poder Legislativo y Ejecutivo	Dra. Margarita Jiménez Badillo
21. Comportamiento Electoral	Dr. Hernández Norzagaray
22. Globalización y Relaciones Internacionales	Dra. Laura Del Alizal Arriaga
23. Juventud y Política	Dra. Lourdes C. Pacheco Ladrón
24. Gobiernos Locales	Mtra. Laura Elena Arellano
25. Medios y Política	Dra. Anna María Fernández Poncela
26. Derechos Humanos	Dra. María Teresa Villareal
27. Educación y Política	Mtro. Germán Rodríguez Lule
28. Sociedad y Democracia	Dr. Víctor Muñoz Patraca

Durante el desarrollo del congreso, se presentaron 10 libros y 2 revistas: 1. Carlos Navarro: *Estudios Electorales en Perspectiva Internacional Comparada*, 2. Carlos Rodríguez Solera: *Equidad Educativa en México*, 3. Gabriela Ippolito-O'Donnell: *The right to the city. Popular contention in contemporary Buenos Aires*, 4. Manuel Alcántara y María Laura

Tagina: *Elecciones y política en América Latina: 2009-2011*, 5. Julio Franco: *Diseño de Políticas Públicas*, 6. David Arellano Gault y Felipe Blanco: *Políticas Públicas y Democracia*, 7. Dante Avaro, Daniel Bello, Carlos Moreira, Pablo Salvat, Jesús Tovar (Coordinadores): *Elecciones, Participación Política y Calidad de la Democracia en América Latina*, 8. Francisco Reveles: *La Ciencia Política en México Hoy. ¿Qué sabemos?*, 9. Víctor Espinoza Valle y Alejandro Monsiváis Carrillo: *El deterioro de la democracia: consideraciones sobre el régimen político, lo público y la ciudadanía en México*, 10. Daniel Añorve: *Los BRICS: Entre la multipolaridad y la unipolaridad en el siglo XXI*, 11. Revista de la Universidad de Guanajuato: *Revista Mexicana de Análisis Político y Administración Pública*, No. 3, 12. Revista de la Asociación Mexicana de Ciencias Políticas: *De Política*.

El lunes 26 de agosto, primer día de Congreso, se llevó a cabo el Homenaje póstumo que recordó, más que el trabajo intelectual incuestionable y trascendente, la calidad humana de Guillermo O'Donnell, remembranza a cargo de Leonardo Morlino, Manuel Alcántara, Philippe Schmitter, Timothy Power y Gabriela Ippolito-O'Donnell.



El segundo día, Gustavo Emmerich fue recordado como el amigo y el profesor “Uno de los Nuestros”, por Víctor Alarcón, José Manuel Luque, Mario Bassols Ricárdez y Enrique Cuna Pérez, con la presencia de sus familiares.

Miembros Vitalicios

En un acto sin precedentes, la Junta Nacional Directiva acordó otorgar un reconocimiento significativo y la Membresía Vitalicia a: Leonardo Morlino, Timothy Power, Philippe Schmitter, Lucy Taylor, Gianfranco

Pasquino, Manuel Alcántara, Ludolfo Paramio, Dieter Nohlen, Ponentes Magistrales que impulsaron de muy diversas formas a la naciente Asociación Mexicana de Ciencias Políticas. La ceremonia se llevó a cabo en un ambiente fraterno durante la Primera Asamblea General de los 296 miembros numerarios y 284 supernumerarios que se dieron cita el 28 de agosto de 2013.

Asistentes

Con un total de 466 ponentes aceptados y 359 ponencias, el dinamismo académico cumplió el cometido propio de cualquier asociación: discutir los principales aspectos teóricos y prácticos de la disciplina en congresos anuales.

Además, hubo un total de 500 estudiantes de 20 universidades del país y 200 asistentes como público en general, que hicieron el total de 1266 asistentes al congreso.

La representación de 18 países, 32 universidades y 6 instituciones, refrendó el comienzo de una nueva época y, de hecho, la institucionalización de la Ciencia Política en México. Los esfuerzos de este encuentro se cristalizaron cuando el 20 de enero de 2014 recibimos por parte de la International Political Science Association (IPSA), la notificación de que Amecip había sido reconocida como miembro número 52, un reconocimiento que da el giro que esperábamos desde el acto fundacional.

Los retos no dejan de presentarse. Hemos dejado patente que los politólogos de México pueden agremiarse. Este primer Congreso nos permitió conocer los avances que se tienen en el campo de la investigación, pero también apreciamos que los jóvenes politólogos se preparan para continuar en la construcción de la disciplina y desean también que se institucionalice. Continuaremos en este camino y en la permanente actitud de agremiar a los politólogos mexicanos que responden a la pregunta ¿quién hace ciencia política?, con propuestas para el desarrollo político de nuestro país.

